



Sigmaringen

LE CRÉPUSCULE DES BOURREAUX

COMMUNIQUE DE PRESSE
Mercredi 17 septembre 2025

« Sigmaringen, le crépuscule des bourreaux »

La nouvelle série de podcasts de Philippe Collin

**A découvrir le mercredi 17 septembre 2025
sur l'application Radio France**

Dans la collection *Face à l'histoire*, qui totalise plus de 36 millions de téléchargements depuis son lancement, Philippe Collin propose une nouvelle série consacrée à un épisode méconnu de la fin de la Seconde Guerre mondiale : la fuite à l'automne 1944 des principaux dirigeants du régime de Vichy à Sigmaringen, en Allemagne.

Philippe Collin et son équipe se sont rendus sur place, en compagnie d'historiens, pour retracer cette aventure étrange et riche en enseignements sur l'histoire du nationalisme français.

Avec ce podcast qui se termine par le récit du procès de Nuremberg, Philippe Collin conclut ainsi la fresque historique dédiée à l'année 1945 initiée avec la série « Les Déportés », sortie en mars, 80 ans après la fin de la Seconde Guerre mondiale.

« En septembre 1944, les collabos français fuient la France pour s'installer au château de Sigmaringen, au sud-ouest de l'Allemagne. Devant l'avancée des Alliés, Philippe Pétain, Pierre Laval, Louis-Ferdinand Céline, Fernand de Brinon, Jean Luchaire, Marcel Déat, Lucien Rebabet ou encore Jacques Doriot choisissent de se réfugier chez Hitler.

Et c'est donc dans cette petite bourgade du Bade-Wurtemberg que se sont retrouvées à la fin de l'été 1944, toutes les composantes de l'extrême droite française. Une troupe disparate, prise entre la crainte du châtiment et l'espoir d'un ultime retournement. Un séjour qui va durer huit mois dans cette forteresse fantasmagorique qui appartient à la famille Hohenzollern.

Avec trois historiens français, Henry Rousso, spécialiste du régime de Vichy, Bénédicte Vergez-Chaignon, biographe de Philippe Pétain, et Renaud Meltz, biographe de Pierre Laval, nous nous sommes rendus sur place, à Sigmaringen, afin de vous raconter cette étrange histoire. Un récit au mode narratif un peu différent et qui nous renseigne sur la réalité du nationalisme français depuis 150 ans.

Cette nouvelle série documentaire en huit épisodes vous propose un curieux voyage, in situ, au cœur de la colonie des collabos. Une farce politique lugubre, tragi-comique mais bien réelle et qui met en scène les ennemis de la République. Si cette parenthèse à Sigmaringen peut vous sembler lointaine et presque anecdotique au regard de l'Histoire, vous allez découvrir combien elle éclaire notre présent... ».

« Sigmaringen, le crépuscule des bourreaux » :

- | | |
|-----------|------------------------------------|
| Episode 1 | Un château en Allemagne. |
| Episode 2 | Le bal des fantômes. |
| Episode 3 | La colonie des collabos. |
| Episode 4 | La divine surprise. |
| Episode 5 | Les funérailles du corbeau. |
| Episode 6 | L'étrange débâcle. |
| Episode 7 | Le châtiment des traîtres. |
| Episode 8 | Le procès des damnés. |



Un récit en 8 épisodes de 55 minutes de **Philippe Collin**
Réalisé par **Violaine Ballet** et **Juliette Médevielle**
Équipe éditoriale : **Irène Menahem, Frédéric Martin, Fanny Petit et Alice Doucerin**
Reportage : **Martine Abat**